

**Intervention de Sylvain Goldstein pour la Confédération Générale du Travail à
Hiroshima, août 2025
Conférence internationale contre les bombes A et H HIROSHIMA**

Merci d'accueillir la CGT au sein de cet atelier dont le thème est « Faire adhérer le Japon au Traité d'Interdiction des Armes Nucléaires (TPNW) ».

Un sujet essentiel est devant nous : la ratification par la France et le Japon du Traité sur l'Interdiction des Armes Nucléaires, ou TPNW. Ce traité n'est pas qu'un simple texte ; il s'agit d'un appel à l'action pour un avenir sans armes nucléaires, un futur où la paix et la sécurité prévalent sur la peur et la destruction. J'aimerais vous présenter plusieurs arguments clairs et précis qui justifient la nécessité pour la France de ratifier cet accord.

Tout d'abord, La France doit reconnaître sa responsabilité en tant que puissance nucléaire. Posséder des armes nucléaires n'est pas un signe de force, mais un poids moral et financier qui pèse sur les épaules des citoyennes et des citoyens. Les armes nucléaires représentent la menace ultime pour l'Humanité. Par conséquent, en tant que nation qui a déjà souffert des conséquences des conflits et des guerres, nous avons une obligation éthique de travailler à leur élimination et à l'élimination des armes qui accompagnent ces guerres et ces conflits. La ratification du TPNW serait un symbole fort de l'engagement de notre pays, qui se proclame patrie des droits de l'Homme, envers les valeurs de la République française et la protection des droits humains pour laquelle il a ratifié des conventions internationales et européennes fondamentales. Cela signifierait que la France ferait clairement le choix de la Vie plutôt que celui d'une potentielle destruction massive.

En effet, les armes nucléaires ne garantissent pas la sécurité mais augmentent considérablement le risque de guerres catastrophiques. Dans un monde où les tensions géopolitiques sont de plus en plus exacerbées, la France se doit d'être un acteur de la Paix, pas un contributeur aux conflits. En ratifiant le TPNW, la France enverrait un signal fort à la communauté internationale : notre pays s'engagerait pour la sécurité collective, en réduisant les incertitudes et les angoisses d'un monde où des armes capables de causer une destruction massive existent. Promouvoir un ordre mondial pacifique est dans notre intérêt, et ce traité constitue une pierre angulaire de cette vision.

Malheureusement, notre Président, qui croit avoir une posture internationale, évoque en permanence le besoin de Paix en préparant la guerre. Pour la CGT, comme pour nos amis du mouvement de la Paix, on ne prépare pas la Paix en préparant la guerre, on prépare la Paix en préparant la Paix.

La ratification du TPNW s'aligne également avec nos obligations internationales existantes. La France a ratifié le Traité de Non-Prolifération (NPT) qui vise à prévenir la propagation des armes nucléaires et à encourager le désarmement. Cependant, ratifier le NPT sans ratifier le TPNW serait incohérent. En intégrant le TPNW à notre cadre de désarmement, nous affirmons

notre volonté de progresser vers des objectifs qui sont non seulement réalisables, mais nécessaires. Par cette ratification, la France montrerait qu'elle prend ses engagements au sérieux et qu'elle est prête à assumer un rôle de leader dans le désarmement nucléaire.

En restant en dehors du TPNW, la France risque de se trouver diplomatiquement isolée. Fin septembre 2024, 74 pays l'ont ratifié et soutiennent l'idée d'un désarmement nucléaire total. Ils voient le TPNW comme un pas positif vers cet objectif. Ignorer ce mouvement pourrait diminuer l'influence française sur les questions de désarmement à l'échelle mondiale. Les pays qui promeuvent le désarmement, à l'instar des États qui ont ratifié le TPNW, sont en train de forger de nouvelles alliances et de gagner du terrain sur la scène internationale. La France, en participant à ce processus, pourrait non seulement renforcer ses relations diplomatiques, mais aussi servir de modèle pour les autres nations détentrices d'armements nucléaires.

Ratifier le TPNW contribuerait à réduire les tensions internationales. Dans un monde où la compétition pour la puissance et l'influence est intense, l'existence d'arsenaux nucléaires alimente la méfiance et l'incertitude. En prônant le désarmement à travers le TPNW, la France pourrait jouer un rôle essentiel dans la construction d'une atmosphère de confiance entre les nations. Cela ne pourrait que renforcer notre sécurité tout en aidant à stabiliser les relations internationales.

Pour finir, la ratification du Traité sur l'Interdiction des Armes Nucléaires doit être vue comme une nécessité, non comme un choix. C'est une nécessité qui illustre notre engagement envers les valeurs fondamentales de justice, de paix et de sécurité collective. En tant que nation respectée sur la scène mondiale, la France a l'opportunité de montrer la voie. La ratification du TPNW n'est pas seulement une question de politique, mais aussi une question de principe, un pas indispensable vers un avenir où les générations futures pourront vivre sans peur d'un cataclysme nucléaire. En agissant maintenant, nous pouvons contribuer à construire un meilleur avenir pour tous.

En janvier 2025, la CGT et le mouvement de la Paix français ont invité une délégation japonaise composée de Tanaka-san, de Nihon Hydankio, qui venait de recevoir le prix Nobel de la Paix 2024, de représentants de Gensukio et de Zenroren. Cela a été l'occasion, à travers plusieurs initiatives, de faire connaître le TPNW, et grâce à la médiatisation du prix Nobel de la Paix de plaider publiquement pour la ratification du TPNW par la France. A la suite de ces événements, d'autres initiatives ont eu lieu, comme au mois de mai à Grenoble ou auront lieu comme au mois d'octobre à Vitry-sur-Seine. Petit à petit, le TPNW et la nécessité de le ratifier entrent dans la tête des Français et si le Japon, lui aussi, proclamait haut et fort qu'il faut cesser avec ses engins de terreur en ratifiant le TPNW, notre travail de conviction n'en serait que plus efficace.

Je vous remercie de m'avoir écouté et j'espère que vous soutiendrez cette action historique.

Ratifions le TPNW et faisons de la paix, avec les Hibakusha, notre héritage commun !